

BALANCE DE LOS INTERCAMBIOS JUVENILES CUBA-ESTADOS UNIDOS: HACIA LA CONSTRUCCIÓN DE UN FUTURO DE PAZ (2022-2023)



Datos de los autores

Emily Puisseaux Moreno

Estudiante de cuarto año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, Instituto Superior de Relaciones Internacionales “Raúl Roa García”, La Habana, Cuba. Email: emilyisri@gmail.com, ORCID: 0000-0003-2415-4349

José Luis Salmon Soriano

Estudiante de cuarto año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, Instituto Superior de Relaciones Internacionales “Raúl Roa García”, La Habana, Cuba. Email: joseluis.07salmon@gmail.com, ORCID: 0000-0001-7256-214X

RESUMEN

Desde 1959, con el triunfo de la Revolución Cubana, las relaciones entre Cuba y los Estados Unidos de América se han distinguido, a excepción de algunos momentos, por la irrestricta agresividad de la Casa Blanca hacia la Isla en los órdenes político, diplomático, económico e, incluso, militar. Sin embargo, de la otra cara de moneda, el pueblo estadounidense, especialmente sus jóvenes, han mantenido un destacable activismo en favor de la normalización de las relaciones entre ambos países, el levantamiento del bloqueo y el cese del cerco diplomático y la persecución económica contra Cuba.

Como consecuencia de los negativos efectos de la pandemia por COVID-19, sobre todo para los países en desarrollo como Cuba, creció el respaldo de la juventud estadounidense y el acercamiento a su contraparte cubana. Tras el restablecimiento de la vida económica y social de manera normal en el mundo, se rescataron los encuentros y actividades presenciales de solidaridad entre sendas juventudes y nuevos líderes estadounidenses han impulsado y fortalecido tal aproximación. En virtud de lo planteado, la presente ponencia pretende evaluar los resultados de los intercambios juveniles entre Cuba y los Estados Unidos que han tenido lugar en el período 2022-2023, con énfasis en el I Encuentro Juvenil de Amistad Cuba-Estados Unidos “Construyendo Hoy Nuestro Futuro” y la visita a Cuba de la más amplia delegación de jóvenes norteamericanos, en décadas, como parte de la Brigada Primero de Mayo 2023, coordinada por la *Asamblea Internacional de los Pueblos*.

Palabras clave: jóvenes, Cuba, Estados Unidos, solidaridad, intercambios.

INTRODUCCIÓN

“Build the future, break the blockade”

De abril de 2018 hasta febrero de 2023, el bloqueo causó daños y perjuicios a Cuba valorados en el orden de los 24 mil 731.8 millones de dólares. Se estima que, de no existir el bloqueo, el PIB de Cuba pudo haber crecido un 9% en 2022. Asimismo, a precios corrientes, los daños acumulados durante más de seis décadas de aplicación de esta política ascienden a 159 mil 84,3 millones de dólares. Se trata, por tanto, de una cruel realidad que afecta a todos los sectores de la población en Cuba, especialmente a las y los jóvenes (Informe de Cuba en virtud de la resolución 77/7 de la Asamblea General de las Naciones Unidas, titulada “Necesidad de poner fin al bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por los Estados Unidos de América contra Cuba”, 2023).

Ciertamente, Cuba enfrenta hoy numerosos desafíos con fuerte impacto en la vida de todas las familias: el recrudecimiento del bloqueo económico, comercial y financiero aplicado por el gobierno de los Estados Unidos (EE.UU.); la activación del título III de la Ley Helms-Burton; el incremento de la subversión político-ideológica por parte de Washington; y los efectos del agravamiento de la crisis económica mundial. A todo lo anterior, se suman las exigencias derivadas de la actualización del Modelo Económico Social Cubano de Desarrollo Socialista y las transformaciones que tienen lugar en la estructura socio-clasista del país (Comité Central del Partido Comunista de Cuba, 2021).

Sin embargo, la respuesta a la pandemia de la COVID-19 y la situación excepcional que la acompañó, marcaron un momento crucial en la vida de la nación; la estrategia diseñada para su enfrentamiento, unida a su conducción y ejecución y los resultados obtenidos, mostró la fortaleza de la Revolución Cubana, la unidad del pueblo y las cualidades forjadas en el plano organizativo, científico y muchos otros, que se deben mantener y perfeccionar.

No obstante, no se debe desconocer que todas las tensiones económicas descritas impactan el vivir cotidiano; remodelan los proyectos a futuro y expectativas de las generaciones emergentes; y hacen cuestionarse la viabilidad del sistema de valores del pueblo, incluidos sus elementos identitarios más raigales; lo que se reconoce como “daño humano no cuantificable” por las

autoridades del país. La periodista Graziella Pogolotti subraya, al respecto, los siguientes elementos:

El contexto epocal influye en el comportamiento y aspiraciones de las nuevas generaciones. Resulta más desconcertante cuando los cambios se producen a ritmo acelerado (...) las nuevas tecnologías de las comunicaciones convierten la realidad en espectáculo, acuñan falsas realidades, exaltan lo frívolo y lo perecedero, adormecen el espíritu crítico y tienden a homogeneizar modelos de conducta. Se exalta la competitividad, valor que exacerba el individualismo. Los rasgos característicos de un contexto epocal constituyen un referente imprescindible. (Pogolotti, 2017)

Ante lo descrito, muchos que desconocen la situación de la sociedad cubana, incluidos sus desafíos externos e internos, intentan presentar la realidad nacional como un escenario donde, inciertamente, predominan el desánimo y la apatía. Sin embargo, en paralelo crece el respaldo internacional a Cuba y los esfuerzos por aproximarse y conocer las dinámicas actuales de su pueblo. La juventud estadounidense ha sido un actor incuestionable en dicha labor. Tras el restablecimiento de la vida económica y social de manera normal en el mundo, se rescataron los encuentros y actividades presenciales de solidaridad entre sendas juventudes y nuevos líderes estadounidenses han impulsado y fortalecido tal aproximación.

En virtud de lo planteado, la presente ponencia pretende evaluar los resultados de los intercambios juveniles entre Cuba y los Estados Unidos que han tenido lugar en el período 2022-2023, con énfasis en el I Encuentro Juvenil de Amistad Cuba-Estados Unidos “Construyendo Hoy Nuestro Futuro” y la visita a Cuba de la más amplia delegación de jóvenes norteamericanos, en décadas, como parte de la Brigada Primero de Mayo 2023, coordinada por la *Asamblea Internacional de los Pueblos*.

DESARROLLO

Desde las nacionalizaciones y los Cinco Puntos de Fidel durante la Crisis de Octubre hasta el Juramento de Baraguá, pasando por las batallas contra la extraterritorialidad del Título III de la Ley Helms Burton, el Plan Bush, la campaña

a favor del retorno del niño Elián González y la liberación de los cinco antiterroristas cubanos prisioneros injustamente en Estados Unidos; el Comandante Fidel Castro hizo de la lucha antimperialista un instrumento de cohesión social, con el pueblo como protagonista. Esta es la razón por la que la movilización popular en Cuba y la opinión pública internacional imponen un alto costo político al adversario. Es por ello que, a lo largo de más de 60 años de Revolución, la comunidad internacional ha apoyado firmemente la determinación del pueblo cubano.

Sin embargo, si se cita, únicamente, la magnitud del impacto del bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por los Estados Unidos a Cuba, de manera especial su daño humano no cuantificable, es notable que para el propio pueblo el costo es igual de considerable (Informe de Cuba en virtud de la resolución 77/7 de la Asamblea General de las Naciones Unidas, titulada “Necesidad de poner fin al bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por los Estados Unidos de América contra Cuba”, 2023):

- El tiempo destinado a la búsqueda de soluciones y alternativas a los problemas diarios que genera el bloqueo.
- El efecto acumulado de más de seis décadas de aplicación de esta política sobre la percepción del proyecto social cubano y la erosión de sus potencialidades.
- Los niveles de desencanto, angustia, desesperación e insatisfacción de la población producto de la inestabilidad de bienes y servicios de primera necesidad y las dificultades materiales.
- Los daños psicológicos que generan los proyectos de vida truncados y la separación de familias en la búsqueda de sus legítimas aspiraciones al desarrollo.
- Las pérdidas de vidas humanas como resultado del flujo migratorio irregular entre Cuba y los Estados Unidos.
- Las pérdidas de vidas humanas por la imposibilidad de acceder a fármacos y tratamientos de primera línea para enfermedades progresivas y graves.

Resulta evidente, entonces, que la sostenida agresividad de Washington erosiona no solo el sistema socio-económico; sino también, la vida de más del 80% de la población cubana actual, que solo ha conocido una Cuba con bloqueo. En consecuencia, la visibilización del impacto real de las políticas de persecución económica contra Cuba cobra gran importancia para el país y para quienes, desde la verdad, pretenden conocer la sociedad cubana y unirse al histórico reclamo nacional contra el gobierno de los Estados Unidos (Ver Fig. No. 1).

Fig. No. 1. Calles de Nueva York en apoyo a la campaña *Let Cuba Live*, en contra del bloqueo económico, comercial y financiero de los Estados Unidos a Cuba (2023).



I Encuentro Juvenil de Amistad Cuba-Estados Unidos “Construyendo Hoy Nuestro Futuro” (2022): apuntes sobre un intercambio histórico.

En el contexto de recrudecimiento del bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por los Estados Unidos a Cuba bajo la administración Trump y su mantención por el presidente Biden, y como consecuencia de los efectos negativos de la pandemia del COVID-19 en Cuba; creció el respaldo de la juventud internacional, especialmente la estadounidense, al proceso revolucionario cubano. Luego de meses de aislamiento y tras el restablecimiento de la normalidad en la Isla, se retomaron los intercambios de solidaridad entre ambos pueblos. Entre los hechos de mayor relevancia en este ámbito destacó el I Encuentro Juvenil de Amistad Cuba-Estados Unidos “Construyendo Hoy Nuestro Futuro”, que tuvo lugar del 23 al 28 de noviembre de 2022.

Durante toda una semana, jóvenes de varios sectores de la sociedad estadounidense, miembros de organizaciones sociales, políticas, estudiantiles y

líderes comunitarios, se reunieron en La Habana para compartir en un espacio propicio de debate sobre la unidad, la solidaridad, el aprendizaje mutuo y el fortalecimiento de los lazos de amistad entre las juventudes de Cuba y los Estados Unidos. Los temas más abordados fueron los vinculados a la justicia social; el acceso gratuito a la educación y la salud; el derecho a la cultura, el deporte y el empleo; el logro de la equidad económica; los derechos humanos; la lucha contra la discriminación racial y de género; entre otros.

Entre las organizaciones políticas participantes estuvieron el Partido Comunista de los Estados Unidos (CPUSA), el Partido para el Socialismo y la Liberación (PSL) y el Partido para los Comunistas de los Estados Unidos (PCUSA). Además, participaron varios jóvenes de grupos como *The People's Forum*, Pastores por la Paz, *Put People First*, Sindicato de Inquilinos de Los Ángeles y *National Network on Cuba*.

El espacio fue oportuno, además, para reconocer a la Revolución cubana como un referente en las luchas progresistas y de los movimientos sociales en Estados Unidos; así como una alternativa viable al orden capitalista hegemónico actual. Se reconocieron, de manera especial, logros importantes del país en los referidos a la participación juvenil en el sistema de democracia socialista y la protección de sus derechos y garantías, por ejemplo: la activa participación de los jóvenes en los ámbitos de toma de decisiones (el 19.79% de diputados a la Asamblea Nacional del Poder Popular son jóvenes entre 18 y 35 años); el fortalecimiento de las acciones de educación sexual, en particular dirigidas a adolescentes y jóvenes; la adopción de políticas para ampliar las oportunidades para la incorporación de los jóvenes al empleo (del total de personas empleadas durante los últimos 5 años, el 38% son personas menores de 35 años); el desarrollo de acciones preventivas en el sector educacional tendientes a la detección oportuna de jóvenes vinculados al consumo de drogas; la preparación de los adolescentes y jóvenes en situación de discapacidad para su inserción laboral, como una prioridad del sistema educativo nacional; y la promoción de programas educativos diferenciados para la población penal femenina, jóvenes, adultos mayores y en condiciones de vulnerabilidad.

De igual forma, se denunció la imposición, por parte del gobierno estadounidense, del bloqueo económico, comercial y financiero contra Cuba, el cual impide a Cuba obtener insumos indispensables para su desarrollo. Los delegados de Estados Unidos enfatizaron cómo esta política también priva al pueblo estadounidense de las potencialidades médicas, culturales e intelectuales que Cuba ofrece.

Varios fueron los lugares, tanto de la vida económica como social del país, visitados por los participantes, a saber: la Escuela Latinoamericana de Medicina y al Centro de Inmunología Molecular. En el primero, se pudo constatar cómo cientos de jóvenes extranjeros, de todas las latitudes, son formados en varias especialidades de la Medicina. De igual manera, se señaló que, a lo largo de la historia de dicha academia, se han formado más de 218 estadounidenses. En el segundo centro, se apreciaron los avances alcanzados por Cuba en materia de biotecnología; especialmente, se pudieron conocer los resultados de la vacuna cubana contra el cáncer de pulmón, producto insigne de la institución y cómo, de levantarse el bloqueo, miles de personas en Estados Unidos se podrían beneficiar de la misma.

Visita de la Brigada Primero de Mayo 2023: experiencias de un intercambio multisectorial.

La Brigada Primero de Mayo 2023 estuvo compuesta por, aproximadamente, 150 líderes jóvenes procedentes de diferentes movimientos sociales en los Estados Unidos (*The People's Forum, Black Youth Project 100, Dissenters, United Students against Sweatshops, the ANSWER Coalition, the Palestinian Youth Movement, CODEPINK* y otros)¹ y su organización estuvo a cargo de la Asamblea Internacional de los Pueblos. Por la parte cubana, el Centro Memorial Martin Luther King Jr., con una gran experiencia en el trabajo con la solidaridad y la educación popular, fue el encargado de la coordinación nacional.

El principal objetivo del intercambio, además de participar en las históricas celebraciones cubanas por el 1º de Mayo, fue reunirse con una amplia representación del sector juvenil en Cuba, que ha vivido bajo el peso de las

¹ La Brigada Primero de Mayo de 2023 constituyó el mayor grupo estadounidense que viaja, en décadas, a Cuba (De Los Santos & Gonzales, 2023).

sanciones de Washington: artistas, científicos, clase trabajadora, miembros de la comunidad LGBTQ, activistas, entre otros.

La visita incluyó un encuentro en el Centro Cultural Yoruba, de La Habana, con líderes del movimiento cultural cubano, por ejemplo, Zuleica Romay, directora del Programa de Estudios Afroamericanos de Casa de las Américas; espacio en que se debatió sobre el impacto del bloqueo para sectores como el de la vivienda, la lucha contra el racismo, el cambio climático y los interminables intentos de los Estados Unidos por silenciar y estrangular los éxitos del proceso socialista en Cuba. De igual forma, los visitantes participaron en actividades de varias comunidades en transformación del municipio Plaza de la Revolución y se entrevistaron con líderes locales con los que pudieron conversar acerca de las dificultades, para los cubanos, de construir lo suficiente para una creciente población agobiada por los efectos del bloqueo (De Los Santos & Gonzales, 2023).

Por una parte, los líderes de la comunidad afroamericana y la comunidad LGBTQ en los Estados Unidos se interesaron en los notables avances que incluyó el recién aprobado Código de las familias, a saber: cuestiones de la unidad familiar, desde el matrimonio entre personas del mismo sexo hasta el cuidado de los ancianos y ancianas; la maternidad subrogada; y las estructuras familiares no normativas. Todo lo anterior entraba en franco contraste con el actual retroceso de los derechos de las personas trans en los Estados Unidos y la escalada de violencia contra la población negra. Por otra parte, los jóvenes activistas también pudieron conocer las consecuencias de la crisis económica que en la actualidad afecta a la Isla, recrudecida por la inclusión de Cuba en la Lista de Países Patrocinadores del Terrorismo, como parte de la “irracional y mortífera política de Washington” en su asedio contra Cuba (De Los Santos & Gonzales, 2023).

Asimismo, la Brigada se pudo reunir con Johana Tablada, Subdirectora General de la Dirección de Estados Unidos en el Ministerio de Relaciones Exteriores de la República de Cuba; y conocieron, de primera mano, algunas de las principales manifestaciones del fortalecimiento del bloqueo económico, comercial y financiero, por ejemplo: la obstaculización de todas las fuentes de ingreso y de entrada de divisas al país; la intimidación a terceros y el reforzamiento de las presiones a gobiernos, instituciones bancarias y empresarios de todo el mundo;

la persecución sistemática a las empresas, buques y navieras que envían suministros de combustible a Cuba; la creación y actualización de la lista de Entidades Cubanas Restringidas del Departamento de Estado, que obstaculiza el comercio exterior y los ingresos generados por el turismo, recursos necesarios para subsidiar los servicios públicos básicos; las demandas presentadas al amparo del Título III de la Ley Helms-Burton , con efectos intimidatorios para aislar a Cuba; los obstáculos a la cooperación médica internacional de Cuba, con sostenidas campañas de presiones para desvirtuar la naturaleza de estas labores; las acciones para desacreditar y obstaculizar la cooperación médica internacional de Cuba con daños a la realización del derecho a la salud de los pueblos receptores de dicha cooperación; y la imposibilidad de importar productos con más de un 10% de componentes estadounidenses, independientemente del mercado de origen.

Igualmente, como parte de los encuentros con miembros del Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB) y estudiantes y profesores de la Universidad de Ciencias de la Cultura Física y del Deporte “Manuel Fajardo”, intercambiaron sobre el negativo impacto del bloqueo en sendas esferas, la ciencia y el deporte; especialmente, cómo la producción de vacunas propias para enfrentar la pandemia por COVID-19 ha constituido una de las principales muestras de respuesta resiliente del pueblo cubano ante la cruel y genocida política norteamericana.

Una de las últimas actividades del grupo fue el encuentro con el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y Presidente de la República de Cuba, Miguel M. Díaz-Canel Bermúdez (Ver Fig. No. 2); cita que reafirmó el apoyo de la Brigada Primero de Mayo al proceso revolucionario cubano y la continuidad de su rechazo a la agresiva política de la Casa Blanca, con énfasis en el bloqueo económico, comercial y financiero. Justamente, muchos de los participantes en la reunión fueron quienes apoyaron luego la visita del mandatario cubano a Naciones Unidas en ocasión de la Cumbre de los Objetivos de Desarrollo Sostenible en Nueva York²; y quienes rechazaron, junto

² Participantes de la Brigada Primero de Mayo 2023 asistieron, también, al acto de solidaridad con Cuba y Venezuela desarrollado en el *New York Society Center* en rechazo a las medidas coercitivas unilaterales impuestas a ambos países.

al personal diplomático de la Isla, el atentado terrorista contra la Misión de Cuba en Washington, el 25 de septiembre de 2023.

Fig. No. 2. Encuentro de miembros de la Brigada Primero de Mayo (2023) con el Presidente de la República de Cuba, Miguel M. Díaz-Canel Bermúdez.



CONSIDERACIONES FINALES

Los encuentros entre los sectores juveniles de los Estados Unidos y Cuba han sido muestra de los especiales lazos de amistad y solidaridad entre ambos pueblos. Constituyen, además, una contundente demostración de la oposición a la continuidad, durante el gobierno de Joe Biden, de las 243 sanciones promovidas por la administración Trump, con graves efectos en todas las esferas de la sociedad cubana y la política, en general, de bloqueo a Cuba; el cual ha privado a las jóvenes generaciones de estos intercambios durante décadas.

El bloqueo económico, comercial y financiero constituye el principal freno al desarrollo económico y social del país y a la implementación de la Agenda 2030. Sus propósitos de provocar hambre y desesperación en el pueblo cubano, son ilegítimos, inhumanos, ilegales y violatorios de la Carta de las Naciones Unidas y el Derecho Internacional; así como su injustificada escalada a una dimensión cualitativamente, aún más dañina e inhumana. Las continuas acciones del movimiento juvenil de solidaridad con Cuba desde los Estados Unidos han evidenciado, sin lugar a dudas, el distanciamiento existente entre quienes toman las decisiones en Washington y el verdadero pueblo estadounidense.

Bibliografía

Comité Central del Partido Comunista de Cuba. (2021). *Informe Central al 8vo. Congreso del Partido Comunista de Cuba*. La Habana.

(2019). *Constitución de la República de Cuba*.

De Los Santos, M., & Gonzales, K. (29 de abril de 2023). Jóvenes de EE.UU. viajan a Cuba y rompen el cerco. *Peoples dispatch*. Recuperado el 30 de noviembre de 2023, de <https://peoplesdispatch.org/2023/04/29/jovenes-de-ee-uu-viajan-a-cuba-y-rompen-el-cerco/>

(2023). *Informe de Cuba en virtud de la resolución 77/7 de la Asamblea General de las Naciones Unidas, titulada “Necesidad de poner fin al bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por los Estados Unidos de América contra Cuba”*. La Habana. Obtenido de <https://cubaminrex.cu/sites/default/files/2023-10/INFORME%20CONTRA%20EL%20BLOQUEO%202023.pdf>

Pogolotti, G. (2017). ¿Cómo son los jóvenes hoy? *Cubadebate*. Recuperado el 13 de junio de 2023, de <https://www.cubadebate.cu/opinion/2017/11/13/como-son-los-jovenes-de-hoy/>

Polanco Fuentes, R. (12 de febrero de 2023). Estamos obligados a forjar nuevos valores y esperanzas para nuestros pueblos. *Cubadebate*. Recuperado el <https://www.cubadebate.cu/opinion/2023/02/12/estamos-obligados-a-forjar-nuevos-valores-y-esperanzas-para-nuestros-pueblos/> de junio de 2023

The People’s Forum Blog. (2023). Youth delegation from yhe US visits Cuba for May 1st celebrations. Obtenido de https://peoplesforum.org/blog_post/youth-delegation-from-the-us-visits-cuba-for-may-1st-celebrations/